

EDITORIAL

El tercer número del Periódico Internacional Interdisciplinario INTERthesis divulga, a través de los artículos a seguir, una Mesa Redonda sobre el Brasil Contemporáneo, exposición y debate de trabajos universitarios, canadienses y brasileros, realizada en el Congreso Canadiense de Estudios Latino-Americanos y del Caribe (CALACS), en la ciudad de Guelph (Ontario, Canadá), en 30 de octubre de 2004.

La Mesa Redonda fue presidida por el Profesor Doctor W.E. (Ted) Hewitt (University of Western Ontario), y coordinada por el Profesor Doctor Edgar Dosman (York University), con participación de la Profesora Doctora Judith Hellman (York University). La mesa fue organizada y presentada en homenaje a Betinho - Herbert de Souza - criador do IBASE no Brasil.

Tal homenaje se justifica, porque Betinho estuvo exilado en el Canadá entre 1974 e 1978, tornándose entonces reconocido en el medio académico, por su capacidad de liderazgo, organización e iniciativa, en causa de la justicia social, de la innovación intelectual, y de la solidaridad práctica con los pueblos de América Latina. Tales atributos son retomados, por varios académicos brasileros y canadienses, como necesarios para reconstruir y ampliar el intercambio, la convergencia y la reflexión comunes entre Brasil y Canadá.

No faltan motivos para esta busca por mutuo reconocimiento y colaboración entre Brasil y Canadá. El Brasil es todavía poco conocido o estudiado en Canadá - y lo mismo se pasa en el Brasil acerca del Canadá. Por ejemplo, lo que más se ve divulgado por los medios de comunicación sobre las relaciones entre los dos países son incidentes ocasionales y divergencias comerciales fugaces.

Recientemente, vimos sucesivas reclamaciones de los dos gobiernos a la Organización Mundial del Comercio (OMC), denunciando-se recíprocamente sobre los subsidios estatales para las fábricas de aviones Embraer (Brasil) e Bombardier (Canadá), como violaciones a las normas de libre formación y competición de precios en el mercado internacional. Sea cual sea el resultado práctico de estas arbitrajes de intereses, la opinión pública del Brasil y del Canadá apenas recibe una información muy parcial acerca de la existencia de competición y contradicciones ocasionales entre los dos países.

Entretanto, hay características convergentes y contribuciones de largo plazo, hasta complementares, entre Brasil y Canadá que nunca alcanzan el noticiario de ambos los países. Entre estas características, que desafían el estudio comparativo y la cooperación bilateral, podemos apuntar por ejemplo, en el plano interno: el multiculturalismo canadiense y el pluralismo étnico brasiler; la importancia de la sociedad civil y de las movilizaciones sociales en la ampliación de la esfera pública en ambos los países; la gradual integración de los grupos migratorios en la sociedad nacional y los derechos de los pueblos nativos a la defensa de su patrimonio cultural; la existencia de amplios

espacios despoblados y los desafíos que presentan a la preservación de la naturaleza y a la integración nacional.

Seguramente, la vigencia del parlamentarismo en el Canadá, y del presidencialismo en el Brasil, (entre otros legados y diferencias históricas) condiciona el desarrollo en cada país, de estas características y desafíos en común. Por lo tanto, esta herencia jurídico-institucional divergente debe ser también objeto de estudio comparativo, que ilumine su relativa eficacia en el abordaje de la diversidad ambiental y socio-cultural.

Más que los desafíos nacionales convergentes, también existen importantes experiencias brasileras y canadienses en el plano internacional, que tampoco se discute y noticia junto a la opinión pública. Para citar apenas tres ejemplos que presentan gran semejanza entre los dos países: 1) Las contribuciones que han hecho de forma constante y eficiente, tanto Brasil como Canadá, a las fuerzas especiales de la ONU, para la manutención y el restablecimiento de la paz en áreas de conflicto en todo el mundo; 2) En el ámbito de las Américas, los dos países han buscado, a su modo, oponer-se a las ambiciones de hegemonía unilateral de los Estados Unidos. En Norte-América, Canadá está demostrando las virtudes de lo que se está llamando Modelo Norte fundamentado en un Estado de bien-estar mínimo, el cual contrasta con la individualización de los problemas sociales, predominante en los Estados Unidos. Brasil por su vez, aunque pragmáticamente, haya aceptado la alianza con el gobierno Bush, busca a través del Mercosul y de nuevas cooperaciones diplomáticas, establecer una presencia constructiva entre sus vecinos de América del Sur, y otros países emergentes al rededor del mundo; 3) Existe una presencia influyente del Canadá en la Comunidad Británica de las Naciones, y del Brasil entre los países de habla portuguesa, en los dos casos como forma de preservación y desarrollo de sus respectivas tradiciones político-culturales.

Otras experiencias nacionales y internacionales semejantes pueden ser nombradas, demostrando que los dos países han ejercido influencia moderadora e multilateral, orientadas a la construcción de un mundo más pacífico y pluralista. Infelizmente, el noticiario internacional no evidencia estos objetivos comunes, practicados por Brasil y Canadá (y por varios otros países), en favor de la paz e de la cooperación entre los pueblos.

Esta Mesa Redonda sobre o Brasil Contemporáneo en la Conferencia del CALACS, está por lo tanto integrada a un esfuerzo más amplio de cooperación entre los dos países, que visa promover el estudio y conocimiento común de sus respectivas realidades nacionales.

Los trabajos seleccionados para presentación en el CALACS, eligieron para debate entre el público universitario canadiense, algunos temas centrales de los estudios de la actualidad brasilerá. Ted Hewitt inicia presentando un levantamiento de los estudios recientes realizados por estudiosos canadienses acerca del Brasil. El trabajo constata crecimiento significativo en estos estudios, y revela lagunas e desafíos pendientes en esta área. Todos los trabajos presentados en la Mesa son reproducidos a seguir en su íntegra, en el idioma

original en que fueron presentados, acompañados de sus respectivos resúmenes.

Es importante destacar algunas indicaciones sobre la importancia de cada estudio:

Sérgio Costa, por ejemplo, aborda los cambios actuales en la movilización étnica en Brasil (principalmente la de los Afro-descendientes), indicando la contribución de los estudios internacionales sobre el tema, bien como los vínculos que esta movilización establece con el exterior.

Paulo Krischke discute las características de las políticas sociales del gobierno, salientando que ellas no son apenas redistributivas, pero están dirigidas al reconocimiento de la diversidad socio-cultural y de la tolerancia política ³/₄ por esta razón se hace sentir su impacto en la aprobación popular al gobierno, aunque pese los problemas socio-económicos pendientes.

Leandro Vergara-Camus analiza la trayectoria del Movimiento de Trabajadores Rurales Sin Tierra (MST), demostrando la tensión existente entre sus objetivos de reforma agraria y las políticas del gobierno actual ³/₄ frente a las imposiciones de mercantilización y de internacionalización de la producción agraria.

Por fin, Tullo Vigevani e Marcelo Fernandes de Oliveira muestran las tentativas de mudanza en la política internacional brasilera, en curso durante la última década, con el sentido de una participación mundial más autónoma y deliberativa y sus consecuencias - por ejemplo, en el caso de las negociaciones sobre el ALCA.

En suma, todas las presentaciones de esta Mesa revelan la actualidad brasilera como un proceso histórico en andamio, dirigido a la realización y mejoramiento de la democracia, y como tal, repleto de ambigüedades, desafíos e problemas de difícil resolución. Los ejemplos del Canadá, y de otras democracias más plenamente consolidadas que la brasilera, al tratar problemas semejantes, podrán proporcionar fecundos estudios comparativos, para iluminar y promover el fortalecimiento de la democracia en el Brasil.

Solamente nos queda agradecer los apoyos multilaterales que posibilitaron la realización de esta Mesa en CALACS. Al CNPq que financió el viaje de algunos participantes brasileros y a sus respectivas universidades que permitieron que se alejasen de sus cátedras para estar en Canadá. A CALACS que ofreció cobertura para algunos gastos de estada y viaje interna por el Canadá. Al Centro de Estudios sobre Seguridad y Relaciones Internacionales de la Universidad de York que proporcionó oportunidades de alojamiento, pesquisa y intercambio con otros compañeros en aquella universidad en Toronto ³/₄ además del viaje de uno de los participantes brasileros al Canadá. A todos los compañeros canadienses que participaron de la Mesa, y a los demás dirigentes, participantes, y funcionarios del congreso de CALACS, que recibieron a los brasileros de modo afectuoso y cordial - lo cual esperamos retribuir oportunamente en Brasil.

Prof. Dr. Paulo Krischke
Programa de Pos-Grado Interdisciplinario
en Ciencias Humanas (PPICH - UFSC)